
24名中国青少年球
员赴葡萄牙深造，分散于
当地俱乐部学习

留葡半年
野心翻倍

在中国，有这样一群孩子，他们从小踢
球，渴望成名。然后，一个偶然的机会，他们
被送到葡萄牙留洋，追寻新的足球梦想。
时至今日，他们已在那里求学半载，体会到
了与中国截然不同的足球氛围。眼界开阔
之后，有些孩子野心更大了，他们梦想有一
天被当地球队相中，留在欧洲踢球。至于
他们留洋的效果，还有待于时间来检验。

出门在外，不仅仅要学习足球技艺，还要
学习打理自己的生活。

虽然远渡重洋，饮食也不是正宗的中餐，
但餐厅的布置很有中国味道。
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2011 年 8 月 18 日，500.
com集团出资赞助的中国小
球员留洋计划启动。首批赴
葡萄牙深造的共 24 人，他们
是 1993-1994 年 龄 段 和
1995-1996 年龄段球员，自
2011 年 8 月至 2013 年 7 月，
他们分散在葡甲、葡乙等多
家俱乐部学习。这也是中国
足协“每年送 100 名孩子到
海外留学”计划的一部分。

由于 500.com 集团承担
了这批球员在葡萄牙留学两
年的全部费用，因此这支球队
也被命名为“中国足协 500.
com星之队”。和其他赞助青
少年出国踢球的企业不同的
是，500.com集团没有要求球
员的归属权。这些孩子学成
归来后，会回到自己原来的俱
乐部，他们的去留和发展由自

己和所在俱乐部共同决定。
这批孩子没有像当年留

学巴西的健力宝队那样以集
体组队的方式训练，而是分
散在不同的俱乐部，里斯本
是中国孩子最集中的地方。

十几名中国球员住在里
斯本的一个大公寓里，500.
com 集团为他们专门请了厨
师。厨师是中国人，但做的
饭基本都是西餐，他们吃得
最多的就是牛排。有时牛排
吃腻了，就改吃红烧牛肉，

“偶尔也会改善生活，吃点饺
子、面条之类的，反正吃饭没
问题，基本上不吃猪肉。”在
里斯本皇家体育队踢球的黄
嘉俊说。去葡萄牙之前，他
是北京三高队队员，这支由
人大附中高中生组成的球队
目前正在征战中乙联赛。

【生活】

这批球员有专门的厨师，是中国人，但做的基本都是
西餐，他们吃得最多的是牛排，偶尔会吃点饺子、面条。

在葡萄牙，这批小球员除
了训练，还要学习。1993-1994
年龄段的孩子超过了入学年
龄，无法进入当地学校，他们平
时主要以学习葡萄牙语为主，
平 均 每 周 上 三 次 课 。
1995-1996年龄段的球员可以
到中学和当地孩子一起上课。

“刚开始听不懂，后来慢
慢就能适应了。”黄嘉俊在
里斯本某中学读初三，他所
学的科目有历史、数学、化
学、体育等。有时看不懂文
字，就只好看图。黄嘉俊说，
葡萄牙学的课程很简单，初三
数学跟国内小学水平差不多。

学习固然重要，但训练

才是他们的主业。据运作小
球员出国的经纪人陈祺介
绍，24 名球员被分散到 8 个
俱乐部，但本菲卡、波尔图
这样的豪门没能进得去。

“中国人的自我定位有时很
不切合实际，一说出国训练
就想到豪门。从孩子的实际
能力出发，刚到国外名不见
经传，能否被豪门接纳？就
算被接纳后又能参加多少真
正的比赛？我们让孩子们先
加盟那些青训系统比较好的
小俱乐部，这样才有机会踢
上真正的比赛，也才有机会
被豪门俱乐部知道，看到。”
陈祺说。

就近入学 当地课程不太难
1995-1996年龄段的球员可在当地上中学，课程有历

史、数学、化学、体育等，初三数学跟国内小学水平差不多。

常吃牛排 偶尔吃饺子面条

【学习】

葡萄牙的俱乐部基本上
都是下午训练，孩子们要自
己坐地铁、火车前往训练
地。“每次出门前，我们都要
搞清楚火车、地铁的时刻
表。”在里斯本卡萨比踢球
的贾天子说，他们不仅学习
踢球，还学会了在国外生活
的一些技能。

孩子们在葡萄牙的交通
费和食宿费用全由赞助商承
担，他们只需支付一些简单的
生活用品费用。“球员在国内
生活上基本不用操心，有教练
和俱乐部负责。可到这里就
不行了，所有的事情都需要他
们自己去安排，而且是跟葡萄
牙人打交道。”陈祺说，出国半
年，这些球员的球技提高了，
生活能力也跟原来不一样了，
眼界开阔了很多。

在葡萄牙训练半年，贾天
子感触很深，“国内训练比较

注重团体，这边先强调的是个
人的东西；另外，国内训练教
练讲得比较多，会安排一些静
态的技战术训练，这边上来就
是打对抗，每天的训练都在一
种高强度的对抗中进行。”

在葡萄牙，球员只有训
练时能见到教练，其他时间
大家各有各的生活，“葡萄
牙的教练基本上以鼓励为
主，赛前很少讲战术。你带
球带丢了，教练会鼓励你继
续；要是在中国，早被骂死
了。”贾天子说。

贾天子回国休假期间代
表球队参加了中乙联赛，3
场比赛打进 3 球。说到水
平，贾天子显得很低调，他
说自己的目标就是能被葡
萄牙的球队相中，留在那
里，继续自己的足球梦。

专题采写/新京报记者 赵宇

强调个体 外教以鼓励为主
在葡萄牙训练，每天都是高强度对抗。球员说，那

里的教练基本上都以鼓励为主，与国内有很大的区别。

【感悟】

平时在各俱乐部训练，俱
乐部不训练时，这批球员就自
己组队训练，他们的教练是葡
萄牙前青年队教练卡洛斯。

每个周末，这批球员都
会在卡洛斯的带领下同当地
的俱乐部比赛。“刚开始时我
们很吃亏，也输了不少比赛。
但后来慢慢适应了，自身水平
也提高了，打平的次数多了，
再后来赢球的机会也比较
多。”来自四川的贾天子说。

不算在俱乐部打的比
赛，这批球员自己组队半年
以来同当地的俱乐部踢了
43 场比赛。前不久，鲁能
U19青年队曾在葡萄牙拉练
集 训 ，在 和“500.com 星 之
队”进行的一场教学赛中以

2 比 4 告负。国家队前主教
练朱广沪曾在葡萄牙跟这批
球员一起训练、生活过一个
月，他说，那里的训练环境
非常好，曾主动表态希望能
留在那批球员身边，成为教
练组的一员。不出意外，朱
广沪下半年将加入球队。

“这批孩子在国内并不算
特别优秀，但现在水平提升了
很多，基本上不比国内同龄优
秀球员差。”运作小球员出国
的经纪人陈祺说，这批球员
基本上都跟随所在的青年队
打青年联赛，有的已经闯入葡
萄牙顶级俱乐部视线，“里斯
本竞技和波尔图已看上了我
们几个孩子，下半年就可能会
有人去他们的青年队踢球。”

环境不错 朱广沪要求入伙
朱广沪曾与留洋球员生活过一个月，他说那里环境

非常好，希望成为教练组的一员。

【教头】

除了跟随所在俱乐部训练外，这些留洋球员也组队和当地球队比赛。


